

### NOTAS POLITICAS

En opinión del *Heraldo*, la sesión de anteayer en el Congreso, donde hizo declaraciones de gran importancia el Sr. Villaverde, no fué un *epitogo*, sino un *prólogo* de la obra de reconstitución administrativa y financiera, indispensable y aun urgente para el bien de la patria.

Los diputados que tienen pendiente de aprobación sus actas respectivas, estén ó no estén ástas dictaminadas, se proponen reunirse para hacer presente de un modo ostensible su disgusto por el retraso con que se procede en este asunto.

La combinación de gobernador está aplazada hasta que se verifique la elección parcial en el distrito de Fregenal, por donde se presenta candidato el actual secretario del gobierno de Madrid Sr. García Romero.

Parece que el Consejo del Banco de España se propone adoptar un acuerdo que exprese las simpatías que había conquistado el Sr. Fabié en aquel establecimiento de crédito, en el plazo brevísimo que ha desempeñado el cargo de gobernador.

### INDIRECTAS

Según el último censo, hay en España 3.497 cómicos.

Pero eso es falso. Yo conozco muchos más.

\*\*

La siguiente *indirectilla* pertenece á *El Mensajero*, periódico jerezano que tiene mucho salero:

“Un periódico de Córdoba, cuyo título sé yo, de *El Mensajero* se sirve con la mayor *sans façon*. Nos toma artículos, crónicas y no es esto lo peor,

sino que nos los mutila con un desenfado atroz. Y lleva ya su desbarro hasta el punto de que á lo mejor, nos copia un *recorte*, y sin consideración de ninguna clase, va y lo suscribe un señor del que no estampo aquí el nombre por no hacerle una extorsión.

¿Pero no fué días há y á copiarlos se atrevió una *crónica* que *El Guco*, nuestro humilde redactor, hablaba de la coleta del astro que se eclipsó en el horizonte táurico no hace mucho?... Pues... ¡horror! aseguró á sus lectores que la *crónica* en cuestión se la había remitido nuestro compañero. Y no contento con ésto sólo, dijo *sin mala intención*, que aunque llegaba algo tarde (¡Qué osaría, Santo Dios!) la publicaba... ¡Caramba! Mil gracias por el favor.

Hombre... ¡por María Santísima! no tiene usted... reflexión; cópienos si se le antoja pero si quiera, señor, dé usted al César lo que al César su trabajo le costó y no diga que recibe... porque... ¡bien lo sabe Dios! que usted meterá la pata más recibir... eso, nó.”

Lo que traslado á la parte para su satisfacción.

\*\*

Copio:

“*El Noticiero de Hamburgo* se burla de los periódicos ingleses que hablan de la posible alianza de la Gran Bretaña con Alemania.”

Y llegará pronto el día, según observando vamos, que no querrán su alianza ni aún siquiera los gitanos.

El P. Cobos.

### Junta de prisiones

Anteayer tarde celebró su sesión mensual la Junta local de prisiones, en la que se acordó aceptar y dar las gracias al señor presidente de la Asociación de *La Cruz Roja*, por el donativo de prendas de ropas con destino á los presos de la cárcel correccional.

También se aceptó y mandó repartir el donativo que el vocal don Fernando Yuste, Canónigo de esta Santa Iglesia, hace en nombre de una persona piadosa, consistente en ropas para todos los presos menores de diez y ocho años.

Asimismo aceptó el regalo de cien pesetas en metálico que una señora hace para los presos, por conducto del vocal D. Rafael Melendo y Gómez.

En la misma reunión se acordó dar las gracias á dichos señores por expresados donativos, habiendo sido nombrados vocales visitantes, durante este mes, don Pedro Higuera, fiscal de la Audiencia, y don Rafael Melendo, decano del Colegio de Abogados, los cuales gestionarán durante este tiempo lo conveniente para establecer una escuela de instrucción primaria, para la debida enseñanza de los reclusos.

Por último, la Junta acordó que se hiciera constar en actas haber visto con gusto el ascenso del director de la cárcel don Juan Viso y el acuerdo del Ayuntamiento encaminado á que continúe al frente de dicho establecimiento.

### D. Antonio Maria Fabié

A las cuatro de la madrugada de ayer falleció en Madrid el ilustre hombre público señor Fabié.

Su muerte causa verdadera pena á cuantos le han conocido y le leyeron. Fué político de muchos méritos, hombre de ciencia extraordinaria.

En el Banco de España deja un gratisimo recuerdo, pues en el corto espacio de tiempo que ha ejercido su dirección, justificó una vez más sus grandes conocimientos en materia de Hacienda, y por su segura iniciativa su gestión era sumamente beneficiosa para nuestro primer establecimiento de crédito.

La muerte del Sr. Fabié es una verdadera pérdida, porque por sus múltiples aptitudes, por su seriedad de carácter y por su integridad de conducta, era digno de los mayores respetos, y se había hecho acreedor á la consideración de todos.

Nació el Sr. Fabié en Sevilla el 19 de Junio de 1832.

Estudió con extraordinaria aplicación y aprovechamiento las carreras de

Jurisprudencia y Farmacia, dándose muy pronto á conocer por sus grandes conocimientos y por la multitud de sus aptitudes dentro del campo intelectual.

Muy joven fué á Madrid, y en la redacción de *El Contemporáneo* hizo sus primeras armas como literato cultísimo.

Entre su labor científica no pueden menos de recordarse sus obras, verdaderos estudios históricos, sobre *La vida y escritos del P. Las Casas*, *Los sucesos de Sevilla desde 1592 á 1611*, *Rodrigo de Villandrado*, *Conde de Ribadeo*, *Estudio histórico de Rostmihal Navagiero*, y su famosa traducción de la *Lógica de Hegel*.

Justifican de sobra estos trabajos su entrada en la Academia de la Historia, á la cual perteneció desde 1894, y sus prólogos *Fundamento y elegancia de la Lengua Castellana* de Garcés, su ingreso en la de la Lengua.

Su carrera política comenzó el año 66 en que fué diputado por primera vez.

El año 75 ejerció el cargo de subsecretario de Hacienda, el 76 el de consejero de Estado; luego fué presidente de este alto centro, más tarde vocal de la Comisión codificadora y ministro de Ultramar en 1891.

Estaba condecorado con la gran cruz de Isabel la Católica; era senador vitalicio y desempeñó, entre otros cargos, que ahora no recordamos, la presidencia del Consejo de Instrucción pública.

Hace poco publicó un libro muy erudito sobre la historia de la legislación española de Indias y otro sobre instrucción pública.

La labor del Sr. Fabié en el Parlamento no era ruidosa, pero sí muy útil. Sus discursos sobre Hacienda, colonias, justicia, cuestiones económicas, jurídicas, políticas y sociales, son en gran número. Abundante es también el de dictámenes redactados por su castiza pluma.

Era su oratoria correctísima y verdaderamente provechosa. Escuchábasele con agrado. Gustaba de ampliar las materias que trataba. Ningún debate, ninguna cuestión le sorprendía. En pocas no era maestro.

El hacendista, el sociólogo, el economista, el político, se sabía de memoria todo el cancionero de Alcántara, y conocía como pocos toda nuestra clásica literatura.

Fué honradísimo, bueno y recto. ¡Descanse en paz!

### Ingleses y boers

(Del *Heraldo*)

Londres 2

Aunque no hay noticias oficiales que lo confirmen, parece seguro que han sido cortadas las comunicaciones al sur del río Orange.

Esto presta caracteres de certeza al rumor de que los boers han efectuado un movimiento á retaguardia, pasando el Orange, y, por consiguiente, cortando la retirada á la columna del general Methuen.

Sea de esto lo que fuere; lo cierto es que en el *War Office* se han recibido noticias de repetidos actos de rebelión de los colonos africanos, muchos de los cuales han sido presos por haber intentado descarrilar los trenes destinados a aprovisionar la columna del general Methuen.

\*\*

Londres 3.

El *War Office* ha publicado al fin más listas de las bajas sufridas por la co-

luna de lord Methuen en el combate de Modder-River.

Figuran en dichas listas cuatro oficiales y 73 soldados muertos, y 19 oficiales y 368 soldados heridos, y siete extraviados.

Según noticias del Cabo, lord Methuen continuaba del lado sur del río Modder, trabajando para reconstruir el puente y esperando refuerzos.

A la fecha presente ya se le ha reunido el general Forestier Walker, con guardias escoceses y caballería y se están disponiendo más fuerzas en De Aar para enviárselas.

Se calcula que entre Modder-River y Kimberley existen unos 8 000 orangistas, dispuestos á combatir nuevamente el avance de lord Methuen.

\*\*

Del Natal, prácticamente, no hay noticia alguna. Se sabe únicamente que el general Buller tiene ya reunidos en Febre 18 000 hombres.

Oponiéndose á ellos se calcula que hay unos 15.000 transvaalenses y 10.000 orangistas entre Colenso y Ladysmith, ocupando todos los pasos del Tugela. Otros 5.000 transvaalenses se hallan manteniendo el cerco de las fuerzas del general White.

\*\*

De las operaciones al norte de la colonia del Cabo hay muy pocas noticias. Un destacamento de unos 1.000 orangistas se había presentado el 27 en Steyusburg. Se había dicho que en el mismo día el general Gatacre había empezado su avance decidido hacia el Norte; pero después este mismo general telegrafía que la situación continúa sin cambio alguno. De esto se deduce que dicho general ha suspendido su movimiento, sabiéndose además, que está sumamente inquieto ante la actitud de los africanos en todo aquel distrito, y no quiere aventurarse á emprender operaciones sin recibir antes refuerzos.

\*\*

Las últimas noticias de Kimberley alcanzan al 23 de Noviembre. En dicho día los boers volaron dos pasos del ferrocarril en la línea al sur de Kimberley. En la misma fecha, por la tarde, los sitiados enviaron un tren blindado hacia Dronfiel (al norte de Kimberley); pero no pudo llegar á dicho punto por encontrar destruidas las líneas en un terraplén. Los boers, en número de 200, se presentaron á la vista é hicieron unos disparos sobre el tren, pero sin resultado.

Más tarde, los cañones de la plaza dispararon seis granadas sobre el campamento boer, cerca de Kenilwortz.

El despacho no dice nada acerca de la condición en que se encuentran los sitiados.

\*\*

Un despacho procedente de Mafeking, y fechado el 30 de Noviembre, anuncia que el jefe boer Cronje, con muchas de las fuerzas de su mando, se había retirado del frente de la plaza, marchando en dirección suroeste. Quedan alrededor de Mafeking los contingentes de Mareco y Lichtemburg, al mando de los jefes Suyman y Malan, y conservando toda la artillería.

El bombardeo prosigue á intervalos, pero sin ocasionar daños apreciables. En la plaza, sin novedad.

Noticias posteriores de algunos corresponsales ingleses manifiestan, sin embargo, el temor de que Mafeking no pueda resistir mucho tiempo, por la falta de víveres y los muchos enfermos entre la guarnición.

\*\*

Paris 3.

Ha sido denunciado y recogido por

la policía el último número del chispeante semanario satírico *Le Caricature*, por publicar una de éstas que representa á un boer con la cara del presidente Krüger, el cual levanta el vestido y sujeta con un brazo á una señora gruesa, mientras que con la otra mano la azota furiosamente y exclama: «¡Y decir que esto se llama Victoria!»

En el elemento inglés de esta capital ha producido verdadera indignación dicha caricatura, en la que se ofende, no solamente el respeto á la majestad, sino la pudibundez británica.

### CUESTIONES PEDAGOGICAS

### EDUCACION FISICA

Queda sentado que ésta es importantísima para el individuo, la familia y la sociedad; que la tenemos casi por completo descuidada, y que aun cuando sea poco, algo pueden hacer los padres, los maestros y las autoridades.

Pueden los primeros cuidarse escrupulosamente de la limpieza y aseo tanto en el cuerpo como en la ropa interior, la exterior y la casa que sirve de morada. Es de tal importancia esta cuestión que no solo presta eficaz auxilio á la salud, sino que ayuda poderosamente los sentimientos de amor propio, dignidad personal, orden y decoro así como facilita y previene la actividad intelectual.

La buena alimentación no estará al alcance de todos y mucho menos si empleamos en vicios perjudiciales á la salud ó no necesarios para ella lo que á ésta en primer término debemos destinar. Cuando lo está debemos tratar de que sea abundante y en buenas condiciones, pues la base de la vida orgánica es alimentarse bien en todos sentidos.

Tener aire puro en las habitaciones, apartar de ellas todas las emanaciones moféticas, no causar en el cuerpo presiones que puedan dificultar la nutrición, emplear vestidos holgados y á propósito según las estaciones, debe procurarlo quien pudiere, pues muchas cosas abundan para todos, aunque otras no puedan alcanzarse tan fácilmente.

Pero lo que más necesitan los niños o que más barato cuesta, lo que menos se les procura, es juego, luz, aire y calor conveniente.

Todos los días festivos pueden ir las familias al campo y que los niños jueguen unos con otros, poniéndoles ropa y calzado barato ó usado á fin de que tengan mucha libertad. Si en los juegos hay algún *pergameo*, no se asusten las madres ni menos traten de asustar á sus queridos hijos: para esa edad de locas travessuras y desenfrenado movimiento ha dispuesto la Providencia que todo se solucione fácilmente, aun más fácilmente que el mal pudo acontecer.

Los maestros podemos estimular á las autoridades y á los padres para que la ley se cumpla, haciendo escuelas con las condiciones que exige la razón y la pedagogía.

Mientras esto no se consiga, algo se conseguirá por medio de excursiones y paseos escolares; pero no han de ir los niños con bonitos y costosos uniformes y hasta con guantes.

Así parece más bien que se trata de una exhibición aparatosa y no de medios racionales de educación orgánica.

Mucho han de cuidar también los maestros de evitar el recargo mental, de renovar frecuentemente el aire, de permitir todo recreo y movimiento que sea posible en los pésimos locales que hoy á escuelas se hallan destinados.

En las escuelas graduadas se prescribe ya una excursión semanal y por algo se empieza. Pero esto ha de hacerse con gusto por parte del maestro y no como penosa obligación, porque entonces no dará apenas el fruto que debe esperarse.

En cuanto a las autoridades, mucho pueden hacer facilitando medios a los maestros y estimulándolos al cuidado de cuestión tan importante.

Urge construir locales a propósito para escuelas.

Estos deben estar en el campo, en los alrededores de la población. Allí el terreno cuesta barato y se puede tomar una gran cantidad: es la primera condición.

Mientras esto no sucede, en los pueblos pequeños podría destinarse un pedazo de terreno en las afueras a formar saones, huerta y jardines escolares. En los pueblos grandes en vez de uno deberían establecerse cuatro por lo menos en puntos opuestos, a fin de que las escuelas próximas tuvieran cerca sitios de recreo donde acudir en busca de cosas que tanto necesitan.

Todos, pues, podemos y debemos hacer algo para que los pobres niños encuentren un poco siquiera de lo mucho que en esa edad demandan su naturaleza y condiciones.

Julián Cuadra.

## FILIPINAS

### Los libertados

Anteayer a las cuatro y cincuenta de la tarde se recibió en el ministerio de Estado el siguiente telegrama de nuestro consul en Filipinas:

Prisioneros llegados hoy.—Jefes y oficiales de Marina: Julio Río, Otón Sancha Vizcaino, Filomeno Daza, Basilio Vélez, Eugenio Mardía, Francisco Concha Pineda.—Ejército: José Rodríguez Ochoa, Juan Moris Espartero, esposa é hija; Teodoro Obero Díez, Ildefonso Mayayo Part, José María Orellana, Ciriaco Pérez Palencia, Baldomero San Román Galalda, Juan Escobar Monselva, Gabriel Herrero Larraz, José Fresno, Andrés Antonio Pérez Moreno, Manuel Puig Valverde, Basilio Villanueva Campos, Narciso Vera Oliva, Félix Pascual Uberuaga, Agustín Borja Rodríguez, Juan García Díaz, Manuel Martínez Camarero, Fermín González Mario, José Álvarez Aguilar.

Empleados civiles: José Caballero, Augusto Rubio, Joaquín Chinchilla, Antonio Echavarría, Pedro Fernández Caffete, Miguel Palomino, esposa é hijos, Marcial Meisa, Cecilio Rafael Villanueva, José María Alcaide, Mariano Martín Agustín Llanera é hijos, Eugenio Sánchez, Rafael Arribas, Joaquín Pino, Valentín Blat.

Particulares: Buenaventura Gaza Vart, Francisco Manosí, esposa y cinco de familia, Manuel Fernández, Isidoro Vale, José Chipari, José Marcón, Rafael Pérez Valdellonar, señora é hija, Juan Arleférez y esposa, fray Celestino García y fray Angel García.

Rasotados hoy 70 más de Bayamo, ignorando los nombres de éstos.

El cónsul, *Marinas*.

## Noticias de Marruecos

La ciudad de Marrakesh se ha adornado estos días con sus mejores galas para celebrar las victorias de las tropas del sultán en las cordilleras del Atlas.

La fausta nueva se ha festejado con salvas de artillería y fusilería, carreras de pólvora y otros festejos, terminando éstos con la exhibición de las cabezas de los *Mesfiuas* en las puertas de la ciudad.

Más de cien cabezas fueron colocadas en las mismas, observándose tan horrible espectáculo por la fanática morisma con pronunciadas muestras de fruición.

El gran visir, el gobernador y todo el alto personal palatino, han desfilado indiferentes ante esa cíclica muestra de

barbarie dada en un país que mantiene las más cordiales relaciones con el mundo civilizado.

Los *Mesfiuas* han pagado esta vez muy cara su rebeldía. Más de mil de estos infelices han perecido en la lucha y otros tantos han caído prisioneros, habiendo que añadir a este cuadro de muerte, ruina y desolación, la destrucción completa de sus aduanas, de sus siembras y de todos sus bienes, que han sido objeto de la rapacidad de la indisciplinada soldadesca imperial.

No obstante esa señalada victoria, el regocijo no ha sido muy duradero.

El mismo día que se celebraba esa fiesta, entraban en Marrakesh varios correos enviados por Kaid El Gueluli, anunciando la sublevación de varias kábilas del Sur que ya se consideraban sometidas a la autoridad del sultán.

El gobierno se ha apresurado a organizar grandes refuerzos que serán enviados inmediatamente al teatro de la guerra. El Gran Visir se ha propuesto pacificar el Sur y su empeño ha de costar mucha sangre y mucho dinero al sultán, por estar poblada esa comarca por kábilas que jamás han querido reconocer la soberanía del sultán de Marruecos.

## El general Joubert

El general en jefe del ejército de los boers es de origen francés.

Procede de una antigua familia de hugonotes, oriunda del Norte de Francia y establecida desde hace ciento cincuenta años en Africa.

Joubert, desde hace tiempo sentía y demostraba, no obstante su abolengo francés, simpatías profundas por Alemania.

Ha estudiado con vivo interés la guerra franco-prusiana, y es un admirador convencido de Bismarck y del actual emperador alemán.

Joubert, en su trato, es muy afable, pero muy serio.

Su aspecto es tímido, como el de la mayoría de los boers.

Viéndole, parece que se está en presencia de un hombre amenazado por grave peligro.

Las persecuciones sufridas durante tres siglos, han quedado impresas en los semblantes de los boers.

Joubert es hugonote, como sus abuelos y como sus padres, y, como ellos, enemigo de los ingleses.

La energía y la decisión del general transvaalense son indomables.

El objeto y fin de su vida es la independencia de su patria.

Con fanática confianza aguarda la hora del triunfo, triunfo que espera sea concedido por Dios, del cual se tiene por instrumento.

Valiente, con el valor del que confía en la justicia de su causa, Joubert, se está batiendo hoy como se batió ayer con los negros de Marabá, con los montañeses de Spatham, con los cafres del Norte del Transvaal.

Su nombre entre los salvajes se pronuncia con terror; ya entre los ingleses ese nombre es acogido con respeto.

Modestísimo, rehusó hacer aparatosas salidas y esquivó las entradas triunfales.

Al regreso de sus expediciones victoriosas, su mujer y su hija formaban todo su acompañamiento.

Educado y culto, Joubert estuvo recibiendo enseñanza en la colonia del Cabo y completó su instrucción en viajes a París, Holanda y Alemania.

El viaje al Imperio germánico y su residencia en dicho país le sirvieron para adquirir provechosos conocimientos en el arte de la guerra. Su pericia fué utilizada por el gobierno del Transvaal para mejorar y reformar su ejército y material de campaña.

Entonces, por iniciativa de Joubert, se hicieron compras de armas y de municiones, que hoy se emplean contra los ingleses en Graspan y en Mafkinch, en Moodder y Ladysmith.

## CUENTOS

### LA ENCRUCIJADA

I

Durante una mañana de invierno Juan Thibault abandono su aldea para recorrer el mundo en busca de fortuna.

Tenia 20 años, iba descalzo y no llevaba más ropa que la puesta.

A las dos horas de marcha—es de advertir que Juan viajaba a pie—llegó a una encrucijada, donde notó la presencia de una mujer sentada sobre una piedra. No era, en verdad, muy joven la desconocida ni se distinguía por su hermosura.

Juan la dirigió la palabra, y ella le contestó afablemente.

Al cabo de un rato de conversación, el viajero le propuso que le acompañara por algún tiempo en su expedición, y la mujer no tuvo inconveniente en acceder a sus deseos.

La pareja se alejó, entonando a dúo un expresivo canto de alegría.

II

Transcurrieron quince años. En diversos países ganó Juan mucho dinero, aunque no el suficiente para poder pasar plaza de potentado. Sin embargo, poseía lo necesario para que sus amigos le envidiaran. Tenía muy buena mesa, y aquel pobre muchacho que había salido descalzo de su pueblo, daba banquetes suntuosos y fiestas brillantísimas.

Un día tuvo deseos de regresar a su aldea para haber alarde de su riqueza y gozar de la admiración que su presencia habría de causar a sus antiguos compañeros, dando así rienda suelta al instinto de su vanidad.

Los motivos no eran muy laudables; pero hay que confesar que son casi siempre los que inducen a los ricos a visitar la aldea que en otro tiempo abandonaron.

Juan Thibault emprendió, pues, un viaje a su país natal.

Iba admirablemente vestido, montaba un soberbio caballo y pernoctaba en las posadas que encontraba en el camino.

Al acercarse a su aldea reconoció la encrucijada donde quince años antes había encontrado a la mujer que acompañó durante los primeros días de su viaje.

Juan recordó aquella mañana de invierno y evocó el recuerdo de sus primeras aventuras.

Y calcúlese cual sería su sorpresa al notar la presencia de otra mujer sentada en el mismo sitio, y también sobre una piedra.

Acercóse a la desconocida y le dirigió la palabra, obteniendo en cambio frases y miradas sumamente satisfactorias para él.

Le propuso si quería acompañarle a la aldea y la mujer no tuvo inconveniente en acceder a sus deseos.

—¡Disto unucho de ser tan hermosa como la otra!—pensaba Juan.

Y no obstante, era más joven, más agraciada y más elegante que la primera.

III

Después de haber residido un mes en su aldea, Juan se alejó de ella nuevamente con objeto de atender a sus negocios.

Tuvo palacios, quintas y gran número de barcos y llegó a ser todo un potentado. Su palabra era sagrada en los mercados y sus buques llevaban su pabellón a los confines de la tierra por mares ignorados.

Harto de tener tanto dinero y de ser tan respetado y tan respetable, partió sin decir una palabra a nadie, ni decir a donde iba.

Al verse en el campo, respiró con holgura y pensó que hacía quince años que no había estado en su aldea y que debía visitarla de nuevo para practicar allí el bien, enriquecer a los pobres y mejorar la posición de sus amigos.

IV

Juan emprendió la marcha en un lujoso carruaje, y al cabo de algunos días de viaje, llegó a la famosa encrucijada,

donde, como las otras veces, se encontró ante una mujer sentada en el mismo sitio.

En honor de la verdad, esta tercera desconocida era muy joven y extraordinariamente hermosa é ita vestida con gran lujo.

Juan se acercó a ella, le habló, le convidó a almorzar y la colmó de regalos de grandísimo valor.

Y Juan pensó que las otras dos, sobre todo la primera, eran mucho más hermosas y agradables.

Estaba en un error; pero tenía cincuenta años.

Trascurrió muchísimo tiempo, y Thibault llegó a la vejez. Estaba encorvado y tenía la cabeza cubierta de canas.

Su gloria era universal, pudiendo asegurarse que se le consideraba como uno de los hombres más ricos del mundo.

Una día volvió a sentir deseos de visitar otra vez la aldea donde había nacido, y emprendió el viaje hacia ella en un magnífico carruaje tirado por cuatro caballos blancos y acompañado de un numeroso séquito de amigos y de servidores.

Al llegar a la encrucijada, durante un espléndido día de primavera, el anciano, recordando sus anteriores aventuras, se preguntó:

—¿A quién encontraré ahora en este sitio?

A los pocos momentos vió que se levantaba de la piedra una mujer que era un encanto, un verdadero prodigio de belleza y de juventud.

La muchacha le tendió las manos, le llamó su señor y le dijo que le esperaba con impaciencia para postrarse a sus pies como una esclava.

Pero Juan acostado en su amplio carruaje y tiritando de frío, la miró con indiferencia y dijo a su intendente que le diera una bolsa llena de oro.

Al mismo tiempo dió orden de que no se interrumpiera la marcha de la comitiva.

La desconocida le vió partir con los ojos inundados en lágrimas.

Pero Juan Thibault tenía sesenta y cinco años y solo pensaba en llegar pronto a la aldea para acostarse y entrar en calor.

El anciano cambió de posición en sus cogines y exclamó con acento de profunda tristeza:

—¡Indudablemente, se ha extinguido ya la raza de las mujeres hermosas!

*Mauricio Montegut*

### Un ensayo de colonización familiar

Hace algunos meses, el conde de Castries tuvo una feliz inspiración.

Valiéndose de sus propios recursos, y del concurso de algunos amigos suyos, constituyó un capital de 10.000 francos, que puso a la disposición de su vecino de Noirmontier, Mr. Lapetite, que tenía el propósito y el deseo de establecerse en la Nueva Caledonia.

Dicho señor tenía ya hechos preparativos formales para la peregrinación que a él y a sus tres hijos les esperaba, y en el concurrir condiciones de laboriosidad é inteligencia tales, y ya demostradas anteriormente, que al conde Castries se le antojaron garantías suficientes del préstamo que accedió a hacer al futuro colonizador.

Por su parte el Consejo general de la Vendée, queriendo coadyuvar como se merecía por iniciativa del conde de Castries, concedió a Mr. Lapetite una subvención de 500 francos.

La combinación financiera estribaba en un préstamo de 10.000 francos, hecho a interés más que módico, y cuyo reembolso se difería hasta el cuarto año, en que empezaba su pago, que había de completarse a los diez años. El prestatario, además, garantizaba la operación con un seguro sobre su vida. De esta manera es como a un hombre dotado de las necesarias indicaciones para ser un buen colonio se le facilitaba un capital de que carecía y sin el cual no podría en modo alguno poner en práctica los proyectos y planes que concibiera.

Tal ensayo se ha puesto de nuevo en práctica por el mismo conde de Cas-

tries, siendo el favorecido un Mr. V... que también se apercibe a emigrar a la Nueva Caledonia.

La familia del V... se compone de once individuos, a saber: padre, madre, seis hijos, mujer é hija de uno de éstos y el hermano de Mr. V...

De éstas once personas, siete son ya hombres hechos, dos son mujeres en toda la fuerza de la edad y una es una muchachilla de trece años; todos son robustos y gozan de completa salud.

Es decir, que si realmente las bocas que hay que alimentar son muchas, no faltan en cambio fuerzas útiles y brazos robustos para el trabajo.

Los varones son todos ó agricultores ó operarios manuales en un oficio determinado, de manera que el problema de la mano de obra se elimina y la familia en cuestión puede subsistir por sí misma.

La condición de las garantías morales en que se han hecho los adelantos de fondos, no parecen dejar lugar a duda respecto del éxito del ensayo y la Nueva-Caledonia que tanto ha de ganar con la colonización libre, cuenta, por de pronto, con dos excelentes familias de colonos.

Pero hay en esta empresa algo más que lo que expuesto queda, y es el concurso efectivo de los favorecidos de la fortuna, en un empeño de abnegación y trabajo.

Y esto es lo que conviene hacer constar, pues muchas veces resulta que las clases directoras no merecen las censuras de que tan a menudo son objeto.

### Dstrucción de un insecto nocivo

Un comunicado del doctor Hugo, de la Estación agrícola de Lisboa, dirigido a la *Prensa Agrícola Alemana*, nos demuestra una vez más lo que la agricultura puede sacar de las ciencias naturales aplicadas.

Hace poco tiempo se notó en las cercanías de Lisboa una nueva enfermedad en los naranjos, causada por la invasión de un insecto: *icerya puchassi*.

Este insecto, que se encuentra generalmente en los países cálidos, como son Australia, California y los Azores, ataca con preferencia los árboles con follaje persistente.

Como para destruirlo hubiera sido costoso é insuficiente el empleo de pulverizadores, se resolvió seguir el ejemplo dado por los agricultores de California, que recurrieron a la ayuda de los enemigos naturales de la *icerya* y que son la *vedalia cardinalis* y el *novius novelli*, de la familia de las cochinitas.

A petición del ministro de Obras públicas de Portugal, el automotologista Mr. Howard, de los Estados Unidos, envió una caja llena de vedalias y de novius y una cantidad de *iceryas* para alimentar los primeros durante el viaje.

Solamente algunos cereales de vedalias llegaron con vida, y esto gracias a los grandes cuidados que les prodigaron.

Estos fueron colocados, a su llegada, en un naranjo muy a tirado de *iceryas*. En poco tiempo las vedalias poblaron todo el plantío de naranjos y destruyeron, no solamente los insectos dañinos, sino también todos sus huevos.

Pocos meses después la estación agrícola pudo distribuir colonias de vedalias a los agricultores que lo pedían y pronto fué un artículo de comercio.

Como esta enfermedad se extendió en un radio de 22 kilómetros, es fuera de duda que antes de un año las vedalias habrán triunfado sobre los *iceryas*.

El desarrollo completo de la vedalia requiere de treinta a treinta y tres días; seis para el huevo, diez y seis a diez y ocho para el estado de larva y siete a nueve para el estado de crisálida.

La hembra, de un largo de 4 milímetros por 25 de ancho puede poner de 150 a 200 huevos y vive cuarenta días; el macho es un poco más pequeño, 3 milímetros por 2, no vive sino veinticinco días y puede fecundar 4 ó 5 hembras.

La cantidad de *iceryas* devoradas

por las vedalias desde el estado de larva hasta su muerte es considerable, pues no come nada más que eso; es una garantía para los agricultores que la vedalia no ataca los naranjos ni otros árboles frutales después de haber concluido con las iceryas.

Ahora se trata de averiguar si la vedalia no podría utilizarse para destruir otros insecto como son los *dactyloptus sibiricus* muy *tejasgis fulva*, los *asydiotis nerii* y los *lesnium coreve*.

En las pruebas hechas hasta la fecha, la vedalia no les ha hecho daño alguno ni en estado de larva ni en el de loreto.

Con todo, ya los agricultores se pueden estar satisfechos con los resultados obtenidos.

## Gran Teatro

Anteanoche nos obsequió la compañía de Ortas con un estreno: el del juguete cómico-lírico en un acto y en verso, original de D. Angel Caamaño, música del maestro Rubio, titulado *La nieta de su abuelo*.

En la obra, que no tiene pretensiones, lució una vez más su gracia la señorita Alcácer, que hizo una vendedora de periódicos traviesa y desenvuelta como la imaginó el autor.

La música es muy ligera y vale poco. Si el público pidió la repetición del tango, no fué por el tango mismo, si no por el salero de Luisa, protagonista del juguete en cuestión.

Para esta noche se ha anunciado el beneficio de Pepita Alcácer y esperamos ver muy concurrido nuestro principal coliseo.

Y con la 14.<sup>a</sup> función de atono, á cuenta de las veinticinco que ofreció, se despide la compañía, porque la empresa no se decide á perder más de lo que ya ha perdido.

Dícese que vendrá nuevamente la que dirige el Sr. Espejo.

Y yo hago votos porque venga alguien, sea el que quiera, para no aburrirme en estas interminables noches de invierno.

El fijador.

## POESÍA

### ORGIA

El Jerez de oro beben las abejas, como en tersas copas, en las uvas frescas de las retorcidas vidas lagareñas.

En los negros frutos de añosas moreras paladean el tinto que las embelesa.

En las rosas gustan el licor de fresas, y cuando borrachas dejan sus tabernas, zumbando en los aires prosiguen la fiesta hasta que rendidas caen en la colmena.

Enrique Redel.

## Crónica Provincial

Escriben de Priego, con fecha primero del corriente:

"Disputando en la madrugada de hoy, en la calle Prim, Salvador Bonilla y Francisco Javier Montoro, vinieron á las manos, resultando este último con varias heridas de arma blanca en la cabeza. El herido corrió tras su contrario, disparando su revolver hasta seis veces, alcanzando cuatro proyectiles al Bonilla, que cayó muerto en un salón del Círculo de Obreros, en donde entraron uno tras otro.

Dioese que el Montoro se ensañó dándole golpes con el arma homicida, ya vacía, sobre la cabeza del cadáver.

Coincidencia: en este mismo mes, hará próximamente treinta años, murió de igual suerte el padre de Bonilla."

En Valsequillo fué víctima de una brutal agresión la noche del 30 de Noviembre último, un vecino de dicho pueblo nombrado Fernando Rebollo, á

quien otro sujeto asestó dos tremendos golpes en la cabeza, ocasionándole otras tantas heridas.

Se han unido en matrimonio en Baena la señorita Gloria Romero Moreno y el segundo teniente de infantería don Segundo Cruz Valverde.

Ha sido trasladado á San Clemente el Registrador de la Propiedad de Hinojosa del Duque D. Sebastián Montero Tifón.

Ha fallecido en Belmez la respetable señora doña Isabel Berzaluce, hermana política de los Sres. D. Agustín Arregui y D. Domingo Mugerza, á quienes enviamos el pésame.

Ha contraído matrimonio en Lucena la bella señorita Francisca Álvarez de Sotomayor y Gálvez y don Silverio Ruano.

El señor Administrador de Hacienda ha requerido á los Alcaldes de los pueblos donde no se ha satisfecho el impuesto sobre las tarifas de viajeros y mercancías, para que impidan la salida de los carruajes y carros cuyos dueños no se hayan provisto de las patentes que les correspondan ó en su caso no se hayan concertado, presentando á dichas autoridades las declaraciones juradas que previene el Reglamento.

Se halla vacante la plaza de Recaudador de consumos de Almedinilla, que puede solicitarse dentro del término de quince días.

Entre los noventa y cuatro prisioneros españoles llegados recientemente á Manila, figura el letrado de Lucena don Pedro Fernández Cebete, á cuya apreciable familia enviamos la enhorabuena.

En la estación central está detenido, por no hallarse ya en Madrid el destinatario, un telegrama expedido en Puente Ganiñ á nombre del Sr. Conde de Torres-Cabrera.

En Villa del Río se declaró anteaayer un violento incendio en un molino aceditero, propiedad del señor Conde de Corchado, quemándose parte de dicho edificio, logrando extinguirlo gracias al auxilio de la Guardia civil y de varios vecinos.

Las pérdidas se calculan en mil pesetas.

La Guardia civil de Hornachuelos detuvo el día dos al vecino de las Navas de la Concepción Ignacio González Domínguez, por hurto de bellotas en la dehesa de la Loma, de dicho término.

Dice nuestro estimado colega *El Lucentino*:

"El próximo domingo día 10 tendrá lugar en el pintoresco Santuario de nuestra Patrona, solemne fiesta á la Purísima Concepción de la Virgen, ya que no puede celebrarse el día 8 por no permitirlo las atenciones que en referido día tiene el escaso número de Sacerdotes de esta ciudad. En breve llegará procedente de Barcelona un magnífico armonium con destino á referido Santuario, que se estrenará en la fiesta anunciada, por la notable profesora del Colegio de las Carmelitas de la Caridad que en unión de toda la Comunidad y niñas subirán en dicho día á tributar el homenaje de su devoción y amor á nuestra amada Patrona María Santísima de Araceli. El acto ha de resultar en extremo solemne, pues el Capellán no omite detalle ni medio alguno para realizar aquél fin."

## Crónica Local

### El telégrafo

Van resultando completamente inútiles los sacrificios que nos imponemos por obtener una buena y amplia información telegráfica, puesto que es muy raro el día que podemos utilizar todos los despachos que la *Agencia Mencheta* nos envía de Madrid.

El sábado, por ejemplo, depositó aquella en la estación Central á las tres de la tarde dos telegramas de impor-

tancia, señalados con los números 83 y 88, y se nos entregaron ayer domingo á las ocho de la mañana.

Nos consta, porque más de una vez lo preguntamos en estas oficinas, que lejos de estar interrumpida la línea, trabajó con Madrid toda la tarde de anteaayer el aparato Hugues, y ya no sabemos de qué medio nos hemos de valer para lograr que este servicio se haga como es debido.

### El tiempo

Escolástico anuncia tempestades, tronadas, granizadas y lluvias en esta región del 7 al 11 del corriente.

Nos alegraremos de que esta vez acierte.

### Honras

Anteaayer se celebraron en el Seminario Conciliar de San Pelagio solemnes honras fúnebres en sufragio por el descanso eterno de los Prelados que favorecieron dicho establecimiento docente.

### No es mía

Se halla depositada en este Gobierno civil una caballería mayor encontrada sin dueño conocido, por un guarda de la "Sociedad de labradores", en la dehesa de Rabanales.

### Memoria

Hemos tenido el gusto de recibir la bien escrita Memoria que sobre el estado del Instituto provincial de segunda enseñanza de Córdoba leyó el Secretario accidental del mismo D. Luis Olbés y Zuloaga en el solemne acto de la apertura del curso de 1899 á 1900.

Damos las gracias por su atención al Sr. Olbés.

### Abastecimientos

En la Comisaría de Guerra se celebrará concurso de postores el día nueve del corriente para la adquisición de harina, leña de jaras y de olivo, cebada, paja, aceite, petróleo, carbón y jabón.

### Investigadores

Han sido nombrados investigadores de Hacienda cerca de la Arrendataria de servicios públicos, don Adolfo Blanco de Huertas, don Francisco Solano de Molina, don Eduardo Otero Canales, don Adolfo Candela, don Faustino García Enciso y don Enrique Barberini.

### Registro

En este Gobierno se han solicitado doce pertenencias para una mina de hierro y otros, con el título de *San José*, sita en el término de esta capital y paraje llamado cerro de las Grajas, en la dehesa de los Arenales.

### De viaje

En el correo de hoy ha salido para Sabadell nuestro particular y distinguido amigo don Zenon Masagré Carminas, hijo del opulento y conocido fabricante de tegidos don Juan Masagré.

Dadas las innumerables simpatías con que dicho señor cuenta entre nosotros, han sido muchos los amigos que á despedirlo han ido hoy á la estación central de ferrocarriles.

### Concurso

Se celebrará de postores el día veinte del mes actual en la fábrica militar de harinas de esta plaza para la adquisición de trigo de segunda clase del país.

### Caja de Ahorros

Ayer ingresaron en dicho establecimiento 13.590 pesetas por 168 imposiciones, de las cuales fueron nuevas 15, y se pagaron 14.406'35 á solicitud de 51 imponentes, 7 de ellos por salido.

### Robo

Entre ocho y nueve de la noche de ayer se cometió un robo de consideración en la casa número 33 de la calle Gutierrez de los Ríos, donde tiene establecido su almacén de ultramarinos y cera nuestro estimado amigo don Antonio Bajo.

Los ladrones, aprovechando la ausencia de los dueños de la casa, penetraron por un terrado que linda con las tapias del huerto de San Andrés, y recorriendo la tienda y las habitaciones violentaron las cerraduras de todos los muebles, llevándose cuanto dinero y objetos de valor encontraron.

Al llegar á la casa el Sr. Bajo y su esposa, hallaron la puerta cerrada por dentro y este detalle dió lugar á la sospecha del efectuado robo.

Dado aviso á los agentes de la autoridad, se presentó el jefe de la guardia

municipal, y auxiliado de otro individuo del cuerpo, penetró en la casa por el balcón, cuyas puertas tuvo que violentar, encontrando todos los muebles en desorden.

La guardia civil se presentó también, empezando á practicar activas diligencias en busca de los autores del hecho.

Lo robado ascendió á más de cinco mil reales en metálico y hasta cuatro mil duros en alhajas.

### Detención

Esta mañana fueron detenidas dos mujeres que se abofecaron en la calle Rinconada.

### Viajeros

*Fonda de Oriente*.—Han entrado: don José Barrena, procedente de Madrid.—D. Pedro Gómez, id. de Sevilla.—Don José Antonio Rodríguez y Sra., id. de Belmez.—Han salido: Doña Josefa López Ayala y hermano, con dirección á Cabeza del Buey.

### Chirinola

Un avaro acude lleno de emoción á casa de un abogado á decirle que ha sorprendido á su mujer con uno de sus mejores amigos, y que la infame había huído.

—¿Y no ha matado V. al amante?  
—¡Hombre, si me debe 30.000 reales!

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Pedro Crisólogo, ob.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la parroquia de San Pedro Alcántara, por doña Pastora Comas en sufragio por sus difuntos.

Mañana, sexto día de la solemne novena que la Asociación de Hijas de la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen María consagra á su excelsa titular, en la iglesia del convento de Santa Ana: todas las tardes, á las cuatro y media, se expondrá á Su Divina Magstad, y seguidamente se rezará la estación mayor y santo rosario, letanía cantada; después tendrá lugar la plática, que será predicada todas las tardes por el R. P. Fr. Gonzalo del Sagrado Corazón de Jesús, Carmelita Descalzo; á continuación la novena con motetes cantados, concluyendo con la plegaria *O Vere Deus*, y la reserva del Santísimo Sacramento.

Hoy á las cinco de la tarde, quinto día en la iglesia de San Pedro de Alcántara de la solemne novena á la inmaculada Concepción de la Santísima Virgen, costeada por una devota.

## Sección Comercial

Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza correspondiente al día 3 de Diciembre.

4 por 100 interior contado, 68 00.—Exterior contado, 74'60.—Amortizable, 75'50.—Banco de España, 482'00.—París á la vista, 26'05.—Centenes alfonosinos, 26 05.—Idem isabelinos, 28'55.—Onzas, 26'05.—Acciones de Aguas Potables, 125.—De la empresa de Mercados, 250.—De la de Electricidad de Casillas, 500.—De la idem Cordobesa, 500.

### Mercado de Córdoba

#### CAMARA DE COMERCIO

Cotización del día 1.º Diciembre de 1899

Acete añejo, de 38 á 39 y fresco á 37 reales arroba.—Trigo duro, á 55 reales fanega.—Id. blanquillo, á 50.—Cebada, á 27.—Habas castellanas, de 36 1/2 á 37.—Cochineras, á id.—Idem morunas, á idem.—Alpiste, de 50 á 52.—Garbanzos tiernos, de 110 á 120.—Id. duros, de 50 á 60.—Alverjones, á 30.—Yeros á 32.—Escala, á 17.—Harina candeal Castilla extra á 19 3/4 rls. arroba.—Idem corriente, á 18 3/4.—Idem recia superior del país, á 19.—Idem recia corriente, á 19.

## ULTIMA HORA

### El mitin de Reus

Ayer se celebró el anunciado mitin de Reus en el teatro Fortuny.

Á la entrada se repartieron unas hojas con el programa catalanista de D. Carlos y la carta de esté á Moore sobre el plan del Gobierno carlista respecto á la autonomía y á los fueros.

También se pregonaban los sellos catalanistas y *La Unión Catalana*.

Los oradores hablaron en catalán.

El representante del Fomento del Trabajo habló del origen del concierto y de los desastres coloniales, defendiendo la autonomía catalana.

El Sr. Carise dijo que Cataluña es la única región floreciente de España y pidió el concierto de todos los impuestos, combatiendo el Estado centralista y á los políticos.

El doctor Robert defendió también el concierto y ofreció su vida por el triunfo de Cataluña.

El Sr. Rusiñol hizo el resumen; negó los egoísmos que se achacan á Cataluña, y dijo que Cataluña trabaja por la nación entera.

### Otro mitin

En Trubia se celebró ayer el mitin socialista y hablaron los compañeros Vigil é Iglesias, que expusieron los progresos del socialismo, abogando por la organización obrera para conseguir la emancipación.

### Parlamentaria

Ha circulado el rumor de que el Conde de Torrealaz ha pedido al señor Silvela la dirección del Banco, renunciando á la cartera de Gracia y Justicia.

Los ministeriales lo niegan, añadiendo que el Presidente ha ofrecido aquel cargo al Sr. Barzanallana.

### Varias noticias

Los huelguistas de Sotrongido (Oviedo) han vuelto al trabajo.

—En las elecciones de concejales de Almería han triunfado nueve adictos y cinco liberales.

—Atribúyese importancia al cambio de impresiones entre algunos ministros y el jefe del Gobierno.

## Pasatiempos

### CHARADA

Tengo un amigo pintor que anteaayer me ha regalado un cuadro, que es un primer con rico marco dorado.

Bajo frondosa *dos tres* se vé una *prima tercera*, y *cuarta* gusto mirarla tan linda y tan hechicera.

A lo lejos se ven nubes dibujadas de tal modo, que, fijándose, parece ver cómo cae una *todo*.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR  
CA-LA-VE-RA-DA

La han acertado: Una aficionada, Una dama, Fierabrás, Joaquinito y El vecino.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### Condecoración.—De Manila

Madrid 4 (2 t.)

El Nuncio de S. S. en Madrid ha sido condecorado con la gran cruz de Carlos III.

El Cónsul de España en Manila ha telegrafiado al Gobierno manifestando que los prisioneros rescatados en Balamón, á que se refería en su anterior despacho, no fueron setenta, sino ciento diez; y que ayer fueron rescatados otros setenta en Candoa.

Á la hora de entrar en prensa el presente número, no hemos recibido ningún otro telegrama de nuestros corresponsales.

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

### Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

# IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero, Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente, de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



SANTA MATILDE

Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

CERILLAS FOSFÓRICAS

EDUARDO ALVAREZ

CÓRDOBA

LIBRERIA, ALMACÉN DE PAPEL

Y OBJETOS DE ESCRITORIO

— DEL —

"DIARIO DE CORDOBA,"

— DE —

Eduardo Molina y Villalba

San Fernando, 37 y 34

Se ha recibido EL ALMANAQUE de Bailly Bailiere para 1900.

Agendas de Bufete para 1900 de todas clases.

Dietarios para 1900.

Almanaques Americanos para 1900 de todas clases y precios arreglados.

Gran surtido de libros rayados para contabilidad, libretas, cuadernos y libros de memoria. Completo surtido en Devocionarios y libros religiosos.